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昃臣道 8 號 

立法會大樓 

立法會秘書處秘書長 

(經辦人: 冼柏榮先生) 

 

 

冼先生： 

 

立法會發展事務委員會 

 

跟進立法會議員與鄉議局議員 

於 2010 年 1 月 14 日會議的討論事項 

 

由邊境禁區釋出及禁區內的土地規劃發展策略 

 

 謝謝你本年 3 月 16 日的來信，轉達立法會議員及鄉議

局議員對題述一事的關注。就議員提出的三點關注，發展局

及保安局有以下的綜合回應。 

 

應投放資源發展釋出的禁區土地，平衡發展及保育的需要 

 香港邊境禁區與深圳接壤，地理位置特殊。為了探討

將從邊境禁區釋出的土地的發展潛力和限制，規劃署已展開

「邊境禁區土地規劃研究」，並按可持續發展的原則制訂「發

展計劃草圖」建議，致力平衡發展和保育需要。 
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 為了充分利用接近口岸的優越地理位置，「發展計劃草

圖」建議沿着連接深圳和香港的主要跨界交通走廊進行合適

的發展，加強深圳和香港的聯繫，以促進港深經濟共同增長

的長遠目標。落馬洲發展走廊具有潛力闢設商業、購物和娛

樂設施，為落馬洲河套地區的發展提供支援，有關建議會在

現正進行的「落馬洲河套地區規劃及工程研究」作進一步探

討。文錦渡發展走廊則鄰近新界東北新發展區，可發展作跨

界支援用途，例如批發中心、陳列室、以及商業和服務用途，

以滿足香港及深圳居民的需要。長遠而言，沿着連接蓮塘／

香園圍新口岸的主要道路亦可發展同類用途。此外，除預留

土地作原居民興建丁屋之用外，我們亦建議利用空置的土地

或荒廢的農地作不同程度和性質的發展，如缸瓦甫及恐龍坑

作綜合發展及住宅用途，打鼓嶺及香園圍一帶作康樂地帶用

途等。 

 

 鑑於研究範圍擁有珍貴的生態和文化遺產資源，我們

建議把那些具有高生態、環境或景觀價值的資源，如濕地、

魚塘、風水林及具特殊科學價值地點等，適當地加以保育，

避免過度發展，務求在發展與保育之間取得平衡。這樣既可

善用現有資源，亦可保存周邊的鄉郊環境。發展不可能一步

到位，待時機成熟，如蓮塘/香園圍新口岸發展到一定程度

的時候，我們會重新審視有關地區的功能，用作切合當時情

況的恰當用途，為其周邊土地的發展提出更具效益的建議。 

 

需多聆聽鄉議局及村民的意見，以免產生衝突情況 

 在進行「邊境禁區土地規劃研究」期間，我們一直與

鄉議局、村民及地區人士保持溝通，並進行了兩個階段的社

區參與活動。除了舉辦多場公眾論壇外，我們亦為相關持份

者包括鄉事委員會、區議會、鄉議局等安排簡介會，徵詢各

相關人士／團體的意見，並根據所接獲的公眾意見和建議，

改良和進一步制定一個兼顧發展和保育需要的規劃大綱，務

求能為當地社區締造可持續發展的環境。 
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不應以保安理由拒絕開放禁區，建議應開放有關土地並同時

積極解决保安問題 

 邊境禁區是維持香港與內地之間的邊界完整，以及打

擊非法入境和其他跨境犯罪活動的一項重要保安措施。保安

局於 2006 年進行有關邊境禁區覆蓋範圍的檢討，並諮詢了

立法會保安事務委員會及有關團體
1
的意見。當局於 2008 年

1 月公布最終定案，將邊境禁區的覆蓋範圍由現時約 2,800

公頃大幅縮減至約 400 公頃。縮減後的邊境禁區包括重新定

線後的邊界巡邏通路及其以北的一幅狹長土地，以及可供過

境的地點（即各邊境管制站和沙頭角墟）(見附件 A)。 

 

 為確保邊境禁區的覆蓋範圍縮減後仍能維持邊界的完

整性，當局會沿現有邊界巡邏通路興建一道輔助邊界圍網，

以及於個別地點設置主圍網和邊界巡邏通路的新段，藉此把

通路圍起和確保通路及主圍網免受蓄意或不慎的干擾。為

此，當局在 2009 年 3 月至 9 月期間以及 2010 年 1 月至 2 月

期間，分別就縮減邊境禁區覆蓋範圍的相關建造工程，諮詢

立法會保安事務委員會、鄉議局及各有關鄉事委員會。當地

居民普遍不反對有關建造工程項目。邊界巡邏通路及附設的

邊界圍網是阻止非法入境者進入香港特區的一道有效防

線。從保安角度而言，有需要保留邊界巡邏通路及其以北的

一段狹長區域作為邊境禁區，以有效管理邊界及確保邊界維

持完整。 

 

 在縮減邊境禁區範圍後，沙頭角將會繼續保留在邊境

禁區範圍內。然而，規劃署已於 2009 年 4 月展開「改善沙

頭角鄉鎮及鄰近地區研究」，旨在制定一個綜合地區改善計

劃，以優化沙頭角墟及鄰近地區的環境。此外，研究亦會評

估沙頭角墟於邊境禁區內作旅遊發展的潛力，以及探究如何

促進連繫沙頭角墟和新界東北其他旅遊景點的可能性。 

 

                                                 
1 諮詢團體包括鄉議局、城市規劃委員會、環境諮詢委員會、北區區議會、

元朗區議會、打鼓嶺區鄉事委員會、沙頭角區鄉事委員會、上水區鄉事

委員會和新田鄉鄉事委員會。  
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 規劃署於 2009 年年底就上述研究進行了第一階段社

區參與活動，以搜集公眾對改善沙頭角鄉鎮及鄰近地區的願

景和期望的意見。規劃署現正考慮收集所得的公眾意見及擬

備初步的綜合地區改善計劃，預計於今年稍後進行第二階段

社區參與活動，以聽取公眾對初步的綜合地區改善計劃的意

見。 

 

 我們充分理解立法會議員及鄉議局議員對邊境禁區土

地規劃的關注。在這裏我們希望強調一點，整項「邊境禁區

土地規劃研究」是以公開、透明及持續公眾參與的模式進

行。在研究過程中，我們已透過多種方式廣泛諮詢公眾，並

考慮不同人士對未來發展的意見。我們會繼續與相關持份者

保持溝通，並在制訂規劃建議時適當地考慮他們的意見。 

 

 

 發展局局長 

 (李啓榮                代行) 

 

2010 年 4 月 15 日 

 

 

副本抄送 

保安局局長 (經辦人：黄凱怡女士) 傳真號碼： 2524 3762 
規劃署署長 (經辦人：胡潔貞女士) 2522 8524 
 



cclwong
文字方塊

sallyfong
文字方塊
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